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独家专访美国腹地中国协会会长鲍勃·霍顿：

中国为世界贡献有益经验
愿为中美架起更多沟通之桥北起五大湖，南抵

墨西哥湾，在美国被称
作“腹地”的这片广袤的
土地不仅农牧业发达，
制 造 业 也 闻 名 世 界。
2005年，鲍勃·霍顿卸任
美国密苏里州州长，出任
美国腹地中国协会会长
并工作至今。近 20 年
时间里，他一直致力于
为 20 个腹地州与中国
牵线搭桥。

中共二十大报告中
提出，促进世界和平与
发展，推动构建人类命
运共同体。在霍顿看
来，国与国之间保持对
话非常重要，面对当前
的中美关系，霍顿提出，
在应对许多全球性挑战
上，中美的根本利益是
一致的，通过对话寻求
共识就能实现双赢。“未
来，我希望在更多领域、
不同层面搭起中美沟通
之桥，为两国、为世界带
来更多价值。”霍顿说，这
是自己的目标，也是美国
腹地中国协会的使命。

羊城晚报
广东省人民对外友好协会 联合出品

羊城晚报记者 高焓 谭铮

广东省首批港澳籍公务员、广州
南沙开发区投资贸易促进局四级主任
科员黄钊逸：

“我是一名香港籍青年，从小跟随
父母来到内地上学。2019 年，在中山大
学硕士研究生毕业后，我参加了广东省
首批定向港澳招录公务员考试。经过
笔 试 、面 试 后 ，我 被 南 沙 区 商 务 局 录
用，成为广东省首批港澳籍公务员。目
前，我任职于南沙开发区投资贸易促进
局，主要负责招商引资，以及服务落地
企业的工作。由于我对香港比较了解，
在工作上，我经常会被安排和港澳企业
对接。

“广东面向港澳青年招录公务员的
新举措，让我们港澳青年有了在内地发
光发热、大展拳脚的机会。现在，粤港
澳大湾区建设日新月异，我所在的南沙
区，近年来高楼大厦、重大项目如雨后
春笋般涌现。作为广东省首批港澳籍
公务员，能亲身参与粤港澳大湾区建
设，促进粤港澳合作，我倍感自豪。大
湾区发展潜力巨大，希望以后更多的港
澳青年能来内地就业、生活。”

潮州市湘桥区城南小学校长苏东青代表——

给学生提供更多空间
让孩子有出彩的机会

羊城晚报记者 罗仕 周聪 陈辉

党的二十大报告

指出，十年来，我们以

巨大的政治勇气全面

深化改革，许多领域

实现历史性变革、系

统性重塑、整体性重

构，国家治理体系和

治理能力现代化水平

明显提高。

羊城晚报记者 丰西西

“办好人民满意的教育。坚持以人民为中心发展
教育，加快建设高质量教育体系，发展素质教育，促进
教育公平。”现场聆听了党的二十大报告后，党的二十
大代表、潮州市湘桥区城南小学校长苏东青备受鼓
舞，更感责任重大。

深耕教育一线多年，她始终将立德树人当成自己
的使命。在苏东青看来，教育无他，唯有爱与执着。
这些年来，她充分发挥潮州独特的文化优势，构建“无
墙公校”课后服务体系；与“潮州市百师园”携手共建
“大师工作室”，整合校外专业师资、校内特长教师、家
长行业百科等资源，开设“一级一非遗”“一班一特色”
“一年一艺体”等100多个课后活动项目，给学生提供
更多学习、实践空间，让每个孩子都有出彩的机会。

广东省“粤菜师傅”五星名厨、获
评广东省首批乡村工匠烹饪专业类别
正高级职称厨师李文平：

“我是一名粤式羊肉煲制作技艺
的非遗传承人，从事餐饮工作已经 40
多年。改革开放后，我和父亲重拾祖
辈旧业，开了一家餐饮店，成为一名厨
师。近年来，广东省大力推动‘粤菜
师傅’工程，我们厨师的获得感、幸福
感明显提升。

“过去在人们的观念里，获得正高
级职称的人，往往是讲台上的教授、实
验室的研究人员等。但在 2021 年，广
东省创新开展了乡村工匠职称评审工
作，烹饪专业的人才也能评‘正高’职
称，这是一项全国首创性工作。今年 8
月，我也很荣幸地评上了广东省乡村
工匠烹饪专业类别正高级职称，这是
我自己从来没有想过的。

“乡村工匠高级职称评审工作，让
更多的餐饮人看到了上升空间，也让
更多的技术人才看到了未来，也必然
会吸引更多的人才进入技能人才的行
列，为我们的社会发展作出贡献。”

广东首位通过国家跨省异地就
医结算平台实现直接结算的患者
陈耀珍：

“1996 年 我 和 老 伴 从 海 南 退 休
后 定 居 广 州 ，我 们 是 南 方 医 科 大
学珠江医院的‘老病号’，大病小病
都 在 那 里 看 。 国 家 跨 省 异 地 就 医
结算平台上线运行后，我是广东省
跨 省 异 地 就 医 直 接 结 算 的 首 位 受
益人。

“以前，由于医保关系在海南，
每次住院后，我们都得把一摞票据
和住院资料整理好，通过邮局寄给
海南省的亲朋好友。他们取到票据
后，再送往当地医保经办机构，逐级
递送审批，最后亲友再把报销后的
费用汇给我们，耗时耗力。现在，医
保不断推出惠民便民政策，我们外
地医保在广东住院也能直接报销，
不用再寄来寄去那么麻烦了。现在
看普通门诊医药费也能直接报销，
和我们在海南本地看病差别越来越
小，我和老伴在广州安度晚年没有
了后顾之忧。”

全面深化改革增进民生福祉

外地医保直接报销
厨师也能评“正高”

初访中国：
友善诚恳的中国人

2003 年，当时还是美国中
西部州长协会主席的霍顿，参与
创立了美国中西部中国协会，即
如今的美国腹地中国协会。彼
时，加入世界贸易组织不久的中
国，被霍顿认定充满了机遇。而
初次访问中国的美好际遇，更让
他坚定了要加强与中国交流的
信念。

霍顿分享了一则他首次访华
的小故事。2004年，还是密苏里
州州长的他与家人来到中国访
问，期间前往北京一所学校参
观。当天恰逢霍顿儿子 10 岁生
日，令他惊喜和意外的是，这所学
校的师生为他的孩子准备了一份
生日礼物。

从这些师生身上，霍顿看到中
国人友善、诚恳、重视家庭的品
质，这让他对他的中国朋友越发
信任，也为他后来跨越东、西半球，
促进两国民间交流打下了基础。

2005年，结束州长任期后，霍
顿开始在韦伯斯特大学执教，十
年的时间里，他积极支持在校园
推广中国文化。值得一提的是，
韦伯斯特大学所在的密苏里州圣
路易斯市，早在1979年就和江苏
省南京市结为友好城市，这也是中
美建交后的首对友好城市。

中国发展：
为美国腹地复兴提供机遇

2005 年起，霍顿出任美国腹
地中国协会会长至今，一直致力
于促进中美民间交流。十多年
来，霍顿多次访华，他对中国日新
月异的基础设施建设印象深刻，
其中最让他赞叹的就是中国的高
铁。由于美国尚无高速铁路，霍
顿还会经常和同事分享中国高铁
的乘坐体验 。“ 非常高效 且准
时。”霍顿认为，高铁是中国社会

经济发展变化的缩影，“中国政府
聚焦于为人民服务，且每年都力
争比上年做得更好。”

谈及十年间中国社会的变
化，霍顿说，让他印象最深刻的就
是中国的减贫工作。在他看来，
中国通过“造血式”扶贫，帮助贫
困人口掌握谋生技能，实现了脱
贫不返贫，“这离不开所有扶贫工
作者的辛勤努力。”在乡村长大的
霍顿，对中国乡村的变化赞叹不
已。他说，如果能在全球更多地
方消除贫困、让人们的生活更有
安全感，世界将变得更加和平。

中国的变化也让霍顿看到了
美国腹地复兴的新机遇。他介
绍，曾经美国腹地的制造业和汽
车产业为当地带来繁荣。但随着
全球产业链重构，产业外迁，美国
腹地的就业机会越来越少，导致
人们或是向东、西海岸迁移，或是

奔向海外，昔日的制造业重镇成
为“锈带”。“如何能让工厂和工
人们回来，重塑往日的生机？”霍
顿把目光投向中国，寻找合作的
机缘。

在俄亥俄州的“锈带”工业城
市代顿市，通用汽车公司的废弃
厂址被中国福耀集团买下，改造
为玻璃设计和制造工厂。2016年
工厂投产，上千名美国工人在此
工作。全球最大汽车玻璃单体工
厂的投产，让产业链上的其他制
造业企业也随之回流。产业带回
了人气，让这座老城的活力再现。

如今，俄亥俄州有超过50家
中国企业，是中资企业在美国腹
地最青睐的投资目的地之一。霍
顿表示，这片土地的产业基础仍
在，是土壤肥沃的“世界粮仓”，
有着秀丽风光和众多世界知名高
等学府，中资企业的投资，既助力

当地复兴，也能帮助中国企业发
挥全球效益。“这对中美来说是双
赢。”霍顿说。

“双碳”目标：
中国承诺值得世界跟进

为了在更多领域谋求双赢，
美国腹地中国协会还在气候变化
和农业领域推动中美展开对话、
寻求合作。

2020年 9月 22日，国家主席
习近平在第七十五届联合国大会
一般性辩论上发表重要讲话。讲
话指出，“中国将提高国家自主贡
献力度，采取更加有力的政策和
措施，二氧化碳排放力争于2030
年前达到峰值，努力争取2060年
前实现碳中和。”中共二十大报告
也提出，推动绿色发展，促进人与

自然和谐共生。在霍顿看来，中
国作出实现“双碳”目标的承诺值
得其他国家追随。

“气候变化是当前世界最为
紧要的问题。”霍顿认为，这不仅
关乎中美两国，更关乎全球利益，
要尽最大努力保护全人类赖以生
存的地球。2021年以来，美国腹
地中国协会两次以应对气候变
化为题举办线上论坛，邀请中美
学者共同探讨两国如何携手应
对气候变化挑战。“只有全球共
同参与对话，才能为应对气候变
化 等 全 球 性 议 题 奠 定 良 好 基
础。”霍顿说。

与气候变化相关的，还有农
业问题。今年4月 29日，中国驻
美国大使秦刚在美国中西部艾奥
瓦州最具影响力的第一大报《得
梅因纪事报》发表题为《腹地之
行，动人之旅》的署名文章。他在
文章中指出，“中美在农产品贸易
方面具有天然的适配性和互补
性，中国的市场是开放的，双方在
农业领域具有广阔合作空间。我
们要共同为促进农产品双向、正
常贸易创造条件，消除目前存在
的加征关税等障碍。我们也要超
越简单的‘我买你卖’，双方可以
在农业科技、应对气候变化、可持
续发展方面开展深度合作。”

据统计，过去十年，中美农产
品贸易额增加了 105 亿美元；
2021 年中美双边农产品贸易额
达 464 亿美元，创下历史纪录。
美中贸易全国委员会的报告显
示，中美第一阶段贸易协议的执
行使美国农民增加数十亿美元的
油籽、谷物和肉类出口，特别是提
升了中西部腹地州农民的福祉。

随着农产品贸易额的递增，
中美在农业领域的对话也在推
进。2021年至今，美国腹地中国
协会已连续举办两届线上中美农
业圆桌论坛，并于今年 4 月与中
国驻美使馆、中国农业国际交流
协会共同主办了 2022 年中美农
业高层研讨会。霍顿表示，过去
几年，美国腹地中国协会为促成
两国农业合作做出很多努力，希

望通过对话为两国农业进一步增
信释疑、凝聚共识。

青年交流：
为中美关系的未来搭桥

“并非所有的桥梁都是用混
凝土和钢铁铸造，友谊、文化交流
和商业合作也可以筑起同样重要
的桥梁。桥梁所达之处，社会兴
旺发达。”从事中美交流工作近
20年，这是霍顿的切身感受。如
今，他还在为增进两国青年交流
牵线搭桥。

今年 7 月，第四届广东中外
青年体育对话会在佛山以“线
上+线下”的形式举办，围绕“纵
桨飞舟，共谱传统与创新融合”这
一主题，多国代表共同探讨龙舟
文化传承与创新发展。在对话会
上，霍顿还分享了自己第一次泛
舟珠江的经历。

这场对话会，只是美国腹地
中国协会参与青年交流活动的一
例。每隔两周，中美两国大学生
就会在线上分享各自跨文化交流
的故事。协会还吸引了不少有志
于增进中美人文交流工作的学生
来实习，在实务中积累经验。霍
顿介绍，已有超1000名来自全球
的青少年参与过协会举办的跨文
化交流活动，“让青年懂得欣赏他
国文化之美，就是我们能为未来
和平而努力的最佳方式”。

在他看来，高中或大学时代
汲取的养分将在青年未来的成长
中逐步释放。如果现在为青年播
下跨文化交流的种子，让来自不
同国家的青年了解彼此的传统文
化，就能让他们走得更近，进而可
以在未来收获互信的果实。“未来
属于年轻人，他们终将成为世界
领袖。”霍顿说。

霍顿非常期待在疫情过后，
能为两国青年继续创造更多面
对面交流的机会，“中美两国有
很多可以相互学习的地方，希望
通过加强青年交流让中美关系
更牢固”。

办好百姓“家门口”的学校

从 1991 年走上讲坛至今，苏东青
在教育一线奋战了 31 年。在同事眼
里，她是精益求精、以实干著称的“开
拓者”，凭着自己的努力，苏东青创下
多个“首个”：28年前，她成为潮州市第
一个承担“广东省语文活动课研究课
题”的主要实验教师；近年来，她开创
潮州市“警家校”志愿护畅模式先河，
带领学校成为经济欠发达地区首个省
级航空航天特色学校、“全国青少年模
拟飞行科学素养等级考试中心”，成立
全省首个百名大师进校园“百师园非
遗工作室”……

为了给学生提供更加优质多元的
教育，苏东青锐意改革、不断创新——
城南小学成立的百师园非遗大师工作
室，根据学生年龄特点，开设陶艺、剪
纸、麦秆画、珠绣、潮彩、潮绣等“一级
一非遗”特色课程，让学生在争做小小
非遗传承人中树立文化自信，让优秀
传统文化在校园里绽放光彩。

“党的二十大报告提出，加快建设
高质量教育体系，发展素质教育，促进
教育公平。这些年，我们一直都在努
力。”苏东青介绍，这一次到北京参会
前，孩子们还专门请她把他们创作的
非遗文创作品带到会场，让更多人了
解潮州，也让更多人感受到新一代潮
州少年的多才多艺和朝气蓬勃。

“教育事关党和国家各项事业发展，
要顺应新时代对人才的要求，让每个孩
子享有平等受教育的机会。”苏东青说，
应当把先进的办学理念思想和区域特
色、校史文化整合，构建高品质一日生活
养成、高质量学科课堂、高同步校家社一
体化教育。要办好家门口的优质学校，
做到“间间有特色”，形成社区教育文化
优质资源带，让百姓信赖和选择家门口
的学校，把人民对美好生活的向往不断
变为现实，用全面优质均衡的高质量教
育体系，为党育人，为国育才。

把红色文化融入育人全过程

位于城南小学内城南学堂五楼的

校史馆，是许多孩子喜欢去的地方。
这里有历代优秀校友的事迹和文化大
师的作品展览，是学校开展大思政教
育的一个独特活动场所。“育人要育
心，要以立德为根本；思政教育要走
心，要以孩子喜欢的方式，通过身边
人、身边事的方式，把爱党爱国情怀根
植于孩子心里。”苏东青在城南小学筑
牢红色教育“主阵地”，将红色基因融
入学校大思政课程，培养小小讲解员，
打造“红领巾大阅读”空间，策划红色
英雄故事微剧等丰富多彩的活动，把
爱国种子埋进每个学生的心灵深处。

“百年大计，教育为本，国家要发
展，民族要复兴，教育一定要先行，尤
其要把红色文化融入立德树人全过
程。”苏东青说，接下来，她将认真学
习贯彻党的二十大精神，积极履职尽
责，立德树人，让每个孩子都有出彩
的机会，办好优质均衡的基础教育，
为科教兴国和民族复兴，培养更多

“五育并举”、全面发展的现代化建设
者和接班人，不辜负党和国家人民的
期许。

苏东青 羊城晚报记者 蔡嘉鸿 宋金峪 摄李文平在烹饪中 羊城晚报记者 贺全胜 摄

美国腹地中国协会
会长鲍勃·霍顿

受访者供图

今年 7 月，霍顿以线上参会形式参加第四届广东中外青年体育对话会 广东省友协供图


